

Aumentó en un millón de almas la población de Cuba en 10 años

Oriente ha aumentado en un 33 por ciento en relación al Censo de 1943. Menos extranjeros

Durante el período intercensal de 1943 a 1953, la población de Cuba aumentó de 4.8 millones a 5.8 millones; lo que representa un aumento de un millón de personas, equivalente a un 22 por ciento sobre la población existente en 1943.

Desde el inicio del siglo XX ha aumentado más de tres veces y media la población de Cuba, que era de 1.8 millones según el Censo de 1899. Este medio siglo de crecimiento de la población refleja hasta qué punto los nacimientos han excedido a las defunciones, y la inmigración a la emigración.

El número de personas registradas como nacidas en el extranjero desde 1899 a 1919, aumentó de 11.0 por ciento a 11.7 por ciento de la población total. En el Censo de 1943, sin embargo, el porcentaje de los extranjeros en la población total bajó a 5.2 por ciento y a 4.0 por ciento en 1953. Por lo tanto, en este período el exceso de los nacimientos sobre las defunciones, es decir

el crecimiento vegetativo, ha ejercido aparentemente una influencia más marcada que la inmigración en el aumento de la población de Cuba.

Aunque la población de Cuba ha permanecido en constante aumento desde 1899, la tasa de su crecimiento ha mostrado una tendencia a declinar, según aparece del informe general y del gráfico respectivo elevado al Tribunal Superior Electoral por la Oficina Nacional de los Censos Demográficos y Electoral de la que es director el doctor José M. Suárez Solís Más y subdirector el doctor Mariano Domingo Morales del Castillo.

Durante el período intercensal de 1899 a 1907, la tasa de crecimiento de Cuba alcanzó un promedio de 3.8 por año; de 1907 a 1919, 3.4 por ciento; de 1919 a 1931, 3.1 por ciento y de 1931 a 1943, 1.7, por ciento por año. A pesar del aumento en la tasa de crecimiento de 2.3 por ciento para el período intercensal de 1943, a 1953, queda por determinar si ello señala un incremento normal.

Desde un punto de vista histórico, la decreciente tasa del crecimiento de Cuba está de acuerdo con una tendencia similar para las naciones del Hemisferio Occidental, resultante de la urbanización de las comunidades, el desarrollo de la industria y del comercio y los variables valores sociales.

De acuerdo con los datos del Censo de 1953, más de la mitad de la población total de Cuba vive en dos provincias: 31 por ciento en Oriente y 26 por ciento en La Habana. El 18 por ciento de la población reside en Las Villas, el 11 por ciento en Camagüey, el 8 por

(Finaliza en la página 8-B)

Aumentó...

(Continuación de la página 7-B)

ciento en Pinar del Río y el 6 por ciento en Matanzas.

Como la provincia de Oriente, está situada en el extremo oriental de Cuba y La Habana hacia el noroeste, las mayores concentraciones de población se encuentran en lugares muy distantes. Siendo La Habana el centro comercial e industrial de Cuba, su crecimiento ha sido afectado de modo significativo, no sólo por la inmigración extranjera, sino también por la inmigración de cubanos procedentes de otras provincias. Alrededor del 45 por ciento de los 230,000 extranjeros que viven en Cuba residen en La Habana; y de los 604,000 cubanos nativos residentes en otras provincias, donde no nacieron, más de las dos terceras partes también viven en La Habana.

Por otra parte, el crecimiento de Oriente parece ser el resultado del aumento natural de sus áreas rurales. Esta presunción se basa en la circunstancia de que el 60 por ciento de la población de las 1.8 millones de habitantes de Oriente se encuentra localizado en áreas rurales, y a la muy ostensible diferencia de fertilidad que existe en Cuba entre sus áreas urbanas y rurales.

Los datos del Censo de 1953 indican que por cada 100 mujeres, de 15 años o más, han nacido 29.7 hijos en las zonas urbanas, y que, por igual número de mujeres en las áreas rurales han nacido 31.8 hijos.

Desde un punto de vista histórico, Oriente ha aumentado su parte proporcional de la población de Cuba de 21 por ciento en 1899 al 31 por ciento en 1953. Durante el mismo periodo, Camagüey, la provincia adyacente a Oriente, aumentó su población cubana del 6 por ciento al 11 por ciento. Resulta interesante observar que la parte proporcional de La Habana se haya reducido ligeramente, del 27 por ciento en 1899 al 26 por ciento en 1953.

Pinar del Río ha declinado del 11 por ciento en 1899 a un 8 por ciento en 1953; Matanzas, de 13 por ciento al 6 por ciento. Las Villas del 23 por ciento al 18 por ciento durante el mismo periodo. Estos descensos pueden ser una consecuencia de la emigración a otras provincias, principalmente a La Habana y Camagüey, debido a las fluctuantes condiciones económicas.

La población de 1.8 millón de habitantes de Oriente, según el Censo de 1953, representa un aumento de un 33 por ciento sobre la de 1.4 millón reportada en el Censo de 1943.

En el mismo periodo la población camagüeyana creció, de 488,000 habitantes a 618,000 habitantes, arrojando un promedio de 27 por ciento de aumento.

La población de La Habana aumentó alrededor de un 25 por ciento, a 1.2 millón a 1.5 millón.

Según se ha indicado, el incremento observado en Oriente, se atribuye al desarrollo natural de sus áreas rurales; en cuanto a Camagüey, a una combinación de su crecimiento vegetativo y a la inmigración interna, el aumento de La Habana a la inmigración interna y externa, y en proporción menor a su crecimiento vegetativo.

Los bajos promedios acusados en Pinar del Río, Matanzas y Las Villas, pueden ser el resultado de la emigración hacia otras provincias, principalmente a La Habana y Camagüey, anulando el crecimiento que pudo haber resultado de su desarrollo natural.